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ФОТОРЕПОРТАЖ

Звучат позывные ста
ринного студенческого 
гимна «Гаудемаус иги- 
тур...» Сколько веков 
ему!

И сотни людей на не
большой площади перед 
главным корпусом инсти
тута — корпусом «Г» ■— 
замирают. Для боль
шинства присутствующих 
он звучит впервые 
впервые в новом качест
ве, в новой жизни, от
ныне и на несколько лет 
— студенческой.

курсника. «Клянемся, 
клянемся, клянемся!» — 
троекратно несется над 
головами.

И молодежи вручают 
атрибуты студенческой 
жизни — зачетку, билет, 
ключ к знаниям. Студен
ческая жизнь началась. 
В этот день она началась 
экскурсиями по факуль
тетам, знакомством с уче
ными, лабораториями, 
спортивной, культурной 
жизнью и достижениями 
института. А вечером 
первокурсники посмотре
ли концерт художествен
ной самодеятельности 
института, приняли учас
тие в дискотеке.

НА СНИМКАХ: ввер
ху — президиум; слева —
В. Кучко зажигает чашу 
знаний; посредине — вру
чаются студенческие ат
рибуты; справа — а вот 
он, первый звонок в под
шефной школе.

Фото Л. ШОСТАК.

— Путь человечества, 
— раздается голос веду
щего, секретаря комите
та ВЛКСМ института
А. П. Барана, — это 
путь постижения истины, 
стремление к вершинам 
знаний. И на пороге но
вой жизни вас приветст
вуют ректор института
А. М. Ставер, первый 
ректор института В. Н. 
Борисов, делегат XXVII 
съезда КПСС, первый 
секретарь крайкома
ВЛКСМ М. Г. Четыркин, 
другие товарищи.

Называя имена лучших 
преподавателей и ученых 
института, А. М. Ставер 
с удовольствием вспоми
нает и их учеников — 
лучших студентов вуза. 
И заканчивает свое не
большое выступление по
желанием того, чтобы на 
следующем празднике,

через год, он с 
правом в числе 
назвал нынешних 
курсников.

— Как говорят энер
гетики, — заканчивает 
свою речь декан элек
тромеханического факуль
тета И. Л. Дубровский, 
— пусть между нами бу
дет добрый контакт!

— Огромные задачи 
поставила перед нами

партия, — говорит М. Г. 
Четыркин, — а главное 
в их успешном решении 
— люди, то есть вы, бу
дущие специалисты и ор
ганизаторы производст
ва. В добрый путь, 
друзья!

На площади появляется 
машина с огромным клю
чом (не иначе, как к зна
ниям), не менее внуши
тельными зачеткой и сту

денческим билетом. А на 
трибуне в мантии акаде
мика появляется Магистр 
всея наук. Звучат настав
ления, добрые пожелания, 
деловые и юмористиче
ские советы первокурсни
кам.

И над головами при
сутствующих вспыхива
ет огонь знаний, который 
осветит путь молодежи в 
ее творческих исканиях, 
инициативе, энергии. Его 
зажигает выпускник ин
ститута, ленинский сти
пендиат В. Кучко.

Звучит клятва перво

К знаниям!
полным 
лучших 

перво-

р  ОГЛАСНО Уставу 
^  профессиональ н ы х  

союзов и соответствую
щим постановлениям вы
шестоящих органов в 
первичных профсоюзных 
организациях начались 
отчеты и выборы в связи 

.г истечением срока пол
номочий. В настоящее 
время они широко разво
рачиваются на уровне 
профсоюзных групп. Имен
но на этих собраниях 
предстоит подвести пер

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

ПРОФОРГУ НА ЗАМЕТКУ
вые итоги работы и уче
бы в новых условиях, за 
год важнейших перемен в 
жизни всей страны и выс
шего образования в осо
бенности. Эти собрания 
должны пройти под зна
ком решений XXVII съез
да КПСС и важнейших ре

шений по перестройке 
высшей школы. Надо 
принципиально обсудить 
конкретное деловое учас
тие каждого студента, все
го коллектива студенче
ских групп в выполнении 
в первую очередь задач 
по подготовке для народ

ного хозяйства грамотных, 
мыслящих, инициативных 
специалистов. Отчеты и 
выборы призваны поддер
живать настрой и дать но
вый импульс творческой 
активности студентов по 
подготовке к реальному 
участию в ускорении на

учно-технического прог
ресса.

Наряду с проблемами 
учебного процесса и уча
стия в научно-исследова
тельской работе, дисцип
лины следует принципи
ально обсудить вопросы 
быта студентов, художе
ственного воспитания, 
развития творческих спо
собностей. Особое внима
ние необходимо уделить 
оздоровительной и спор

тивной работе среди сту
дентов.

Многие вопросы нахо
дятся в поде зрения проф
союзных организаций, де
ловое, принципиальное 
обсуждение их поможет в 
будущем организовать ра
боту лучше, поднять ее 
на- новый уровень совре
менных требований.

В. половинкин,
председатель профко
ма.



9 2 стр. ф «ПОЛИТЕХНИК» $  24 сентября 1986 г- Ш

В  д о б р ы й  п у т ь .
НА УРОВЕНЬ ТРЕБОВАНИЙ ДНЯ

(К НАЧАЛУ НОВОГО УЧЕБНОГО ГОДА 

В СИСТЕМЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО И ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ)

С ОВЕТСКОЕ общество вступило в новый, иск
лючительно сложный и ответственный этап 

своего развития, который, как указывалось на 
XXVII съезде КПСС, во внутреннем и международ
ном плане имеет переломный характер.

Курс партии на ускорение социально-экономиче
ского развития страны вызвал положительные сдви
ги в политической, экономической, духовной жизни. 
Коммунисты, все советские люди решительно выс
тупают за то, чтобы перестройка, к которой при
зывает партия, носила повсеместный и деловой ха
рактер, горячо откликаются на проявление нового.

Но было бы преждевременно считать, что за ко
роткий срок удастся преодолеть недостатки, накап
ливавшиеся годами, набрать темпы, достаточные 
для успешного решения задач двенадцатой пяти
летки. Еще не все поняли суть происходящих пе
ремен, некоторые выжидают или не верят в успех 
задуманного партией экономического и политическо
го поворота.

Июньский (1986 г.) Пленум ЦК КПСС обсудил, 
как воплощается в жизнь линия, выработанная 
XXVII съездом, определил очередные задачи пар
тии. На Пленуме подчеркивалось, что со сложно
стью задач в социально-экономической и духовной 
сферах будут возрастать требования и к идеологи
ческой работе.

Важная роль в этой работе принадлежит полити
ческой и экономической учебе, которая ведется у 
нас в стране в массовом масштабе и охватывает 65 
млн. коммунистов, комсомольцев и беспартийных.

В Красноярском политехническом институте в 
сети политического образования в 1986/87 учебном 
году намечена работа 32 методологических семина
ров, 10 теоретических семинаров, 3 школ научно
го коммунизма, одной школы молодого коммуниста, 
в которых будут заниматься 1174 слушателя из 
числа преподавателей и сотрудников.

Политическая учеба должна вооружить комму-
КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ ~ ------------

Р о стк и  нового
В постановлении ЦК КПСС «Об организации по

литического и экономического образования трудя
щихся в 1986/87 учебном году» новый учебный год 
в системе политпросвета назван эксперименталь
ным. Как принята эта мысль пропагандистами инс
титута, как будет воплощаться в жизнь? В связи 

с этим наш корреспондент обратился к заведующе
му кафедрой ЭиОПМ, профессору, доктору эконо
мических наук П. М. КОНЕВСКИХ.

— Петр Михайлович, симальное сближение на- 
что вы думаете об апро- уки (а наши семинары — 
бацни, эксперименте в едва ли не лучшая часть 
системе политпросвеще- ее — ведь в ходе обсуж- 
ния как руководитель тео- дения любого вопроса 
ретического семинара? слушатели ведут научный

— Для нас, экономи- поиск) с производством 
стов, семинары имеют — это наша вторая за- 
особое значение. Ведь в дача. Для этого свои за- 
стране сейчас происходят нятия мы периодически 
огромные изменения. Взят проводим не на кафедре, 
курс на ускорение эконо- а в стенах комбайнового 
мического развития на- завода, с которым уче- 
родного хозяйства, во гла- ные кафедры давно со
ву угла поставлен воп- трудничают по вопросам 
рос об интенсификации экономики, организации 
производства, как наибо- производства. Ведь кол- 
лее эффективном спосо- лектив завода трудится в 
бе движения вперед. Ска- условиях экономическо- 
жите, можно ли нам, эко- го эксперимента, и уча- 
номистам, организаторам ствовать в нем — пре- 
производства, быть в сто- красная практическая шко- 
роне? ла для каждого специали-

Потому изучение эко- ста. 
номической политики Такие семинары нема- 
КПСС на современном ло дают и нам, и комбай- 
этапе — главная наша ностроителям. Общецре 
задача. Главная, но не с производственниками 
единственная. Можно, ко- заставляет нас постоянно 
нечно, регулярно и мето- быть в курсе жизни и за- 
дически грамотно прово- дач трудового коллек- 
дить занятия на кафедре, тива, помогает при эко- 
постигать вопросы тео- номической подготовке 
рии, даже спорить и быть студентов института, по- 
на хорошем счету в пар- зволяет сблизить через 
тийном комитете, но дос- преподавателей науку, 
таточно ли этого сегодня? производство и учебный 
Соответствует . ли такая процесс. В конечном ито- 
учеба задачам дня — пе- ге такое сближение — 
рестройке, которую М. С. один из элементов пере- 
Горбачев, выступая перед стройки высшей школы, 
партийными активистами о которой нынче_ заботит- 
Хабаровска, назвал рево- ся Центральный Коми- 
люцией? тет нашей партии, то са-

Думаю, здесь спорить мое повышение качества 
не о чем. И потому мак- подготовки специали

нистов, всех трудящихся умением политически зре
ло мыслить и действовать.

Накануне нового учебного года ЦК КПСС при
нял постановление «Об организации политического 
и экономического обучения трудящихся в 1986/87 
учебном году». Определяя главные задачи нового 
учебного года, Центральный Комитет партии обра
щает внимание партийных организаций, пропаган
дистов, слушателей на две важнейшие особенно
сти предстоящей работы.

Первая из них — полное подчинение содержания 
всей учебы углубленному изучению материалов 
XXVII съезда КПСС, представляющих крупное дос
тижение современной марксистско-ленинской мыс
ли, содержащих решения, которые определяют ха
рактер нашей работы на многие годы вперед. До
нести до слушателей содержание этого важного 
идейно-теоретического и политического документа, 
не дать заглохнуть исходящему от съезда могуче
му творческому импульсу обновления — ответствен
ный долг пропагандистов, организаторов учебы.

Главное внимание в новом учебном году будет 
сосредоточено на изучении основополагающей проб
лемы — стратегии социально-экономического раз
вития страны. Каждый слушатель должен осознать, 
что именно здесь находится ключ к решению всех 
задач, как внутренних, так и внешних.

Основным учебным курсом для системы полити
ческого просвещения будет «Ускорение социально- 
экономического развития страны — стратегиче
ская линия КПСС».

Изучение этого курса в нашем институте, как и 
везде, будет проходить дифференциально, с уче
том специфики производственной и общественной 
деятельности, образования различных категорий 
слушателей.

Первое занятие во всех формах политической 
учебы будет проведено у нас в институте 1 октяб
ря как общеинститутское и посвящено теме: «XII

пятилетка — пятилетка коренного перелома в со
циально-экономическом развитии страны».

В ходе углубленного изучения основополагающих 
идей XXVII съезда КПСС, стратегии ускорения не
обходимо добиться реальной перестройки психоло
гии людей, их отношения к порученному делу. И 
начинать эту перестройку необходимо каждому 
пропагандисту и слушателю прежде всего с себя, с 
уяснения своего места в общенародном строю.

Вторая важнейшая особенность 1986/87 учебно
го года — постепенный переход к системе полити
ческого и экономического образования, которая бы 
отвечала духу и требованиям XXVII съезда КПСС, 
была бы максимально сопряжена с решением глав
ной общепартийной задачи — ускорением социаль
но-экономического развития страны, удовлетворяла 
постоянно растущие духовные запросы людей, бы
ла гибкой, способной откликаться на изменяющие
ся потребности и запросы общества.

В соответствии с постановлением ЦК КПСС пар
тийным организациям предоставляется право выбо
ра форм учебы, исходя из особенностей коллекти
вов и характера производственной и общественной 
деятельности слушателей.

Предстоящий учебный год рекомендуется исполь
зовать для проведения экспериментов, апробации 
современных подходов к организации политическо
го просвещения, поиска оптимальных структур уче
бы на уровне каждого трудового коллектива, изу
чения и обобщения всего ценного, передового, что 
появилось после апрельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

В ходе перестройки исключительно важно скон
центрировать внимание пропагандистов на исполь
зовании активных методов проведения занятий. Как 
показывает практика, хорошие результаты дают 
семинары, дискуссии, обсуждения рефератов, дело
вые игры, заинтересованный обмен мнениями по 
актуальным теоретическим и политическим вопро
сам. Главное сейчас — смелее идти на внедрение 
в политическое просвещение нового, передового, что 
прошло испытание жизнью. Это требование партии 
является для партийной организации КрПИ ясным 
ориентиром на пути перестройки политической уче
бы в свете требований XXVII съезда КПСС.

В. РЫКУН,
заместитель секретаря парткома по идеологиче
ской работе.

стов, наших выпускников. 
Те самые ростки пере
стройки.

Считаю, что каждый 
семинар, коллектив каж
дой кафедры нашего ву
за должен сотрудничать с 
производством. Без этого 
наша политическая учеба 
становится формалисти
кой, бесплодной тратой 
времени.

— А у вашего семина
ра есть плоды?

— 380 тысяч рублей 
— таков экономический 
эффект наших творче
ских контактов с ком- 
байностроителями в ми
нувшей пятилетке. Здесь 
и новые идеи в области 
управления эффективно
стью производства, и со
вершенствование систе
мы показателей работы 
коллектива завода, и ори
гинальный расчет эффек
тивности капитальных 
вложений, и многое дру
гое. Большинство этих 
мыслей родилось на со
вместных семинарах, в 
спорах, а уж потом полу
чило продолжение в на
учно - исследовательских 
работах ученых кафедры.

Но конкретный эффект 
от занятий семинара этим 
не ограничивается. За 
одиннадцатую пятилетку 
учеными кафедры напи

сано свыше 70 научных 
статей, монографий, книг. 
Около 50 из них — лич
но мною. Для специали
стов несомненный инте
рес представляют кни
ги «...И плюс инициати
ва», написанная мною в 
соавторстве с замести
телем директора по эко
номике Дивногорского 
завода низковольтной 
аппаратуры А. И. Боча
ровым, изданная в ны
нешнем году издательст
вом «Экономика» в Моск
ве, монография «Эффек
тивность территориаль
ной концентрации и спе
циализации промышлен
ного производства», мно
гие другие.

Сколько специалистов 
прочитают их, будут ис
пользовать в работе и 
каков от этого будет ко
нечный результат — это
го даже я не знаю, хотя 
сам экономист.

Прибавьте и то, что в 
научном поиске вместе с 
учеными участвуют и 
студенты. Значит, и они 
учатся хозяйствовать не 
на абстрактных теориях 
экономической науки, а 
исследуют и могут вли
ять на конкретную жизнь 
конкретных предприя
тий края. А это тоже эф
фективность работы на

шего семинара, которую 
невозможно подсчитать.

В целом хочу сказать, 
что семинары с производ
ственниками — это и ин
тересно, и трудно одно
временно. Экономисты 
вообще — по себе знаю 
— народ въедливый, до
тошный, мелочный, а уж 
производственники — 
втройне. Их сухой теори
ей с толку не сбить, кра
сивыми .цифрами не за
манить. Им, давай кон
кретно: а если вашу кра
сивую идею — да у нас, 
а как это сделать и что 
это дает в цифрах и т. д.

Но — интересно. По
тому что в итоге всего 
рождается конкретный 
результат, множится на
родное достояние.

— Слушателями семи
нара вы довольны?

— Доволен, и очень. 
Хотя бы потому, что у 
нас крайне редки заня
тия, на которых кто-то 
промолчит. Обычно выс
тупают все, хотя занятие 
готовят два-три человека. 
Тут, сами понимаете, де
ло не в подборе интерес
ных тем. Главное — раз
будить мысль каждого. 
Как? О-о, это целое ис
кусство! Это и решение 
задачи с не просто прек
расным — манящим ре
зультатом, и выбор луч
шего варианта из мно
жества их, и любопытные 
факты, и... долго пере
числять. К этому я го
товлюсь сам, как руково
дитель, подбирают такой 
материал и слушатели.

— Петр Михайлович, 
вернемся к началу наше
го разговора. Постанов
лением ЦК КПСС в сис
теме политпросвещения 
узаконен, что ли, экспе
римент. У вас, как я по
нял, поиском стало каж
дое занятие семинара. Но 
резервы все же есть?

— Да. Например, о 
необходимости совершен
ствования хозяйственного 
механизма мы можем 
только рассуждать или 
дискутировать — кому 
как нравится. Но — не

более. Потому что дирек
тивных документов на 
этот счет еще нет. Име
ем задачу, хотим, нет, 
остро нуждаемся в ее 
решении, знаем, как ре
шить, а... Не имеем пра
ва — без документов, 
инструкций, правил. Но, 
думаю, они скоро будут. 
Перестройка, в один день 
не совершается.

Не могу не сказать о 
резерве, который есть во 
многих семинарах наше
го института: недостаточ
ная информированность 
пропагандистов. Я явля
юсь председателем эко
номической секции совета 
содействия НТП при 
крайкоме КПСС, предсе
дателем комитета эко
номики краевого сове
та НТО, возглавляю на
учно-методический со 
вет по экономике крае
вого общества «Знание» 
и т. д., и эти обязанно
сти требуют от меня и 
одновременно позволя-* 
ют быть максимально 
информированным по 
всем вопросам экономи
ки края. Однако такими 
возможностями облада
ют далеко не все пропа
гандисты института. На 
мой взгляд, устранить 
информационный «голод»; 
могут методические по
собия, которые вполне
по силам готовить в от
деле пропаганды Ок
тябрьского райкома пар
тии. Главная просьба или 
пожелание, как удобно 
— чтобы в этих разра
ботках содержались циф 
ры и факты по краю, го
роду, нашему району.

А закончить хотел бы 
тем, что все же главное 
в нашей пропагандистской 
работе, в организации 
учебы — самообразова
ние. Его не заменят ни
какие разработки, учеб
ные пособия. Работа над 
собой должна быть на
стойчивой, каждодневной 
и непременно — творче
ской. Без .творчества в 
нашем деле — никуда.

А. ПЕТРИЩЕВ.
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п р о п а га н д и с т  и  с л у ш а т е л ь !
С о в е р ш е н с т в у  н е т  п р е д е л а

Решения XXVII съез- ведомленность в философ-
да КПСС, перестройка, ской проблематике, чао 
осуществляющаяся ныне то воспринимают традици- 
во всех сферах жизни на- онные доклады с изряд- 
шего общества, диктуют ной долей скуки и равно- 
необходимость изменения душия. Поэтому руководи- 
работы философских ме- телям и участникам се
тодологических семина- минаров можно пореко- 
ров, работающих на всех мендовать наряду с тра- 
кафедрах нашего институ- диционными новые^ формы 
та. Эти семинары зареко- проведения занятий. Оста- 
мендовали себя как серь- новимся на некоторых из 
езная школа методологи- них.
ческой подготовки ву- Если позволяет '  тема 
зовских научных работ- занятия, одно или несколь- 
ников, работающих в са- ко из них могут быть про- 
мых разных отраслях на- ведены в форме рефери- 
учных знаний. В то же рования и обсуждения 
время члены методиче- книги или статьи, в кото- 
ского совета по философ- рых бы тема занятия на- 
ским методологическим шла глубокое, оригиналь- 
семинарам при парткоме ное воплощение. При этом 
института неоднократно желательно, чтобы обсуж- 
отмечали отсутствие гиб- даемая работа была про
кости при выборе форм читана всеми участника- 
их проведения. Зачастую ми семинара и все выска- 
глубокий, интересный по зали бы свое мнение о 
содержанию материал, прочитанном. Работу, ко- 
преподнесенный в форме торая может стать пред- 
традиционных докладов метом обсуждения, вам 
с последующим обсужде- порекомендует философ- 
нием его, не достигает це- консультант. За советом и 
ли — не все участники консультацией можно об- 
семинара достаточно глу- ратиться к любому пре- 
боко усваивают услышан- подавателю кафедры фи- 
ное, не всегда активно лософии. Большая рабо- 
идет процесс обсуждения, та в помощь участникам 

Необходимость приме- семинаров проводится в 
нения нетрадиционных нашей библиотеке, где в 
активных форм проведе- соответствии с тематикой 
ния занятий определяется занятий вам заранее под-
также спецификой ауди
тории — вузовские пе
дагоги и ученые, имея вы
сокий уровень общей под

берут необходимую 
тературу.

Повысить активность и 
эффективность занятия

готовки и достаточную ос- может также применение

проблемного метода.
Вкратце суть его в том, 
что обсуждаемый матери
ал нужно представить как 
не разрешенную еще проб
лему. Можно, скажем, 
чтобы один из участников 
обсуждения привел систе
му аргументов, обосно
вывающих то или иное по
ложение, другой же столь 
же аргументированно за
щищал противоположную 
точку зрения.

Проблемный метод, за
воевывающий все боль
шую популярность, ис
ходит из реальной проти
воречивости, диалектич- 
ности познавательного про
цесса, и применение его 
значительно повышает эф
фективность занятия. На
чинать можно с проблем
ных вопросов (таких, на 
которые невозможно отве
тить однозначно), созда
ния проблемных ситуа
ций. С методикой прове
дения таких занятий мож
но познакомиться, почи
тав работы Лернера И. Я. 
«Проблемное обучение» 
(М., 1974), Махмутова
М. И. «Проблемное обу
чение» (М., 1975) и дос
таточно большое количе
ство других работ.

Заседание философ
ского методологического 
семинара может прохо
дить и в виде «круглого 
стола». В этом случае 
участники его могут при
гласить для обсуждения 
того или иного вопроса

ученого или производст
венника, представителей 
управленческого аппара
та разного ранга. Пригла
шенных может быть не
сколько, их состав опре
деляется темой занятия, 
желаемым направлением 
обсуждения проблемы.

Конечно, названные 
формы проведения семи
наров не исчерпывают 
весь арсенал методов и 
приемов, позволяющих 
проводить занятия инте
ресно, увлекательно и в 
то же время способство
вать формированию вер
ных философских и ме
тодологических позиций 
участников их. Можно 
упомянуть также все бо
лее популярные «деловые 
игры», элементы которых 
могут с успехом исполь
зоваться на занятиях, ме
тод «мозговой атаки» и 
т. д.

Словом, возможностей 
совершенствования форм 
работы и семинаров — 
множество. Остается по
желать их руководителям 
И, участникам творческого 
подхода к работе, посто
янного совершенствова
ния ее форм и содержа
ния.

А. МАЦКО, 
ст. преподаватель ка
федры философии, член 
методического совета по 
философским методоло
гическим семинарам 
при парткоме инсти
тута.

БИБЛИОТЕКА— ПРОПАГАНДИСТАМ
Как было отмечено в 

новой редакции Програм
мы КПСС, принятой на 
XXVII съезде КПСС, 
«Принципиальной, выве
ренной основой естествен
но-научного и социально
го познания была и оста
ется диалектико-материа
листическая методоло
гия», которую нужно и 
«дальше творчески разви
вать, применять в иссле- 
ювательской работе и об

щественной практике». 
Для методологических се
минаров в читальном за
ле № 1 , пропагандистском 
центре института, в тече
ние года действует посто
янная выставка «Методо
логические семинары: 
опыт, проблемы, перспек
тивы развития», где пред
ставлена литература по 
проблемам совершенство
вания стиля и повышения 
эффективности работы 
философских (методоло
гических) семинаров, фи- 
лософско - методологиче
ским проблемам техниче
ских наук, методологиче
ским проблемам взаимо
действия общественных, 
естественных- и техниче

ских наук, проблемам ме
тодологии научно-техни
ческого прогресса и ин
женерного образования.

Вопросы интенсифика
ции производства, уско
рения научно-техническо
го прогресса, существенно
го ускорения социально- 
экономического развития 
-общества нашли отраже
ние в литературе, пред
ставленной на выставках 
по пропаганде решений 
XXVII съезда КПСС, ма
териалов апрельского и 
октябрьского Пленумов 
ЦК партии. Выставки «Ус
корение социально-эконо
мического развития стра
ны — главная задача», 
«XXVII съезд КПСС — 
событие исторического 
значения», «Ленинским 
курсом коммунистическо
го созидания и мира» (по 
материалам XXVII съезда 
КПСС).

Центральное место на 
этих выставках занимают 
программные документы 
партии, выработанные
съездом. В разделе одной 
из выставок «Ускорение 
— генеральная линия 
КПСС» экспонируются

материалы по интенсифи
кации производства, ус
корению НТП. В основном 
здесь представлена новая 
литература: книги и ста
тьи из периодических из
даний о достижениях 
НТП, резервах ускорения, 
планировании, как прохо
дит реализация програм
мы «Интенсификация-90», 
о глубоких качественных 
изменениях не только в 
сфере производства, но
и в развитии науки, тех
ники, организации тру
да, в психологии людей, 
в их сознании, мышлении.

Именно последний ас
пект отражает раз
дел выставки «Роль че
ловеческого фактора в 
ускорении НТП». Раз
дел выставки «Основ
ные цели и направ
ления внешнеполитиче
ской стратегии партии» 
отражает международную 
стратегию КПСС, выра
ботанную съездом: борьбу 
против ядерной опасности, 
гонки вооружений, за 
сохранение и укрепление 
всеобщего мира, создание 
системы международной 
безопасности.

Кроме выставок, для 
пропагандистов ведется 
систематическая работа 
над рекомендательной 
картотекой «В помощь 
пропагандистам». Разде
лы картотеки соответству
ют планам работы пропа
гандистских семинаров, 
разработанные специаль
ными методическими жур
налами в качестве реко
мендаций для слушателей 
системы политического 
просвещения, а также со
ответствуют планам (те
кущим и перспективным) 
институтских пропаган
дистских семинаров. Ре
комендательная картоте
ка «В помощь экономиче
скому образованию» с 
разделами «Курс — ин
тенсификация», «Эконо
мический эксперимент», 
«Хозрасчет», «Каким быть 
инженеру», «Научно-тех 
нические достижения — 
в производство» и др. так
же оказывают помощь 
пропагандистам, работа
ющим над вопросами эко
номического образования.

В. ПОПОВА, 
старший библиотекарь.

Тому свидетельство
— В чем наш опыт, 

спрашиваете? — Людмила 
Васильевна Хазова, фи
лософ-консультант теоре
тического семинара ка
федры высшей математи
ки, задумалась, замолча
ла. — Непростой вопрос. 
Может, в живой атмос
фере семинаров, в дис
куссиях, без которых не 
проходит ни одно заня
тие? Или в том, что от 
теории мы обязательно 
приходим к практике, к 
конкретному использо
ванию абстрактных идей, 
рассуждений? Ведь семи- 
нар-то философский, слу
шатели — математики, и 
абстрактность разговора 
порой достигает трудно- 
воспринимаемого для не
специалиста уровня. Но 
каждый разговор заканчи
вается обсуждением то
го, как использовать все 
сказанное у нас в инсти
туте. Ведь тема у нас 
как нельзя жизненная: ме
тодологические и соци
альные проблемы и пути 
повышения эффективно
сти воспитательного про
цесса в вузе.

Руководит семинаром 
Б. К. Дураков. И он, и 
бывший руководитель се
минара В. М. Бусаркин 
основное внимание в сво
ей работе уделяли имен
но этому — созданию 
творческой атмосферы на 
занятиях, глубокому изу
чению проблем, поиску 
путей их решения.

Ну а сейчас, после 
XXVII съезда КПСС, как 
и во всей системе полит
просвещения, у нас в се
минаре подъем. Ускоре
ние, интенсификация, а 
самое главное — уроки 
правды, о которых гово
рилось на партийном фо
руме страны, не могли 
не сказаться. Все заня
тия проходят не просто 
творчески — вопросы об
суждаются принципиаль
но, критический анализ 
проходит без комплимен
тарное™.

Думаю, что на атмос
фере занятий не могло 
не сказаться и то, что 
они, как правило, прохо
дят не просто организо
ванно — при цветах, кра
сивой скатерти. Ведь об
становка тоже мобилизу
ет* Плакаты, диаграммы,

вообще наглядность при 
изучении новых тем — 
вещь обязательная.

Что еще? Наверное, 
дух. Или специфика —• 
как ее точнее назвать? 
Математики, а я их знаю 
давно, и не только со
трудников кафедры на
шего института, вообще 
любят информацию, лю
бят поговорить, обменять
ся мнениями... Это ка
чество присуще им в го
раздо большей степени, 
чем представителям дру
гих наук.

Сейчас, после съезда 
партии, мы составили 
перспективный план ра
боты семинара на пяти
летку. Сменили тему — 
в соответствии с рекомен
дациями. «Ускорение 
НТП — коренной воп
рос экономической поли
тики партии». Кроме об
щеполитических вопро
сов, теории, думаем об
судить и свои, внутриин- 
ститутские дела. Напри
мер, вклад вузовской на
уки в ускорение НТП, 
роль современной мате
матики и вычислительной 
техники в ускорении и 
т. д.

Говоря о том, что план 
занятий составлен на пя
тилетку, я не оговори
лась. Именно до 1990 го
да. Расписаны темы, на
мечены выступающие, 
просчитана даже частота 
выступлений каждого слу
шателя — чтоб не было 
разговоров типа «а вот я 
регулярно выступаю, а 
имярек...» Вроде бы уч
ли все.

И JI. В. Хазова, произ
неся эти слова, задума
лась. Наверное, о том, 
не упустили ли чего.

А мне остается лишь 
добавить, что та атмосфе
ра, о которой рассказы
вала Людмила Васильев
на, создана отчасти и 
благодаря тому, что на 
занятиях семинара незри
мо присутствует часть 
ее души, философа-кон- 
сультанта. Свидетельство 
тому — грамоты инсти
тута, районного комите
та КПСС, которыми она 
награждена за свою ак
тивную деятельность в 
семинаре.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Мария Андреевна Му- 
раховская, профессор ка
федры ЭПП — человек в 
институте известный и 
уважаемый. Это всесто
ронне подготовленный 
педагог высшей квалифи
кации, крупный ученый в 
области электропривода 
и автоматизации про
мышленных установок. 
Профессор Мураховская 
— неоднократный побе
дитель внутривузовского 
конкурса на лучший ме
тодический комплекс, ве
теран труда, активный 
общественник и бессмен
ный руководитель меж- 
кафедрального методо
логического S семинарй 
электромеханического фа
культета.

Пожалуй, самыми яр

ЧЕЛОВЕК
НЕРАВНОДУШНЫЙ

кими чертами характера 
Марии Андреевны явля
ются неравнодушие, твор
ческое отношение к де
лу, принципиальность и 
честность, активная жиз
ненная позиция. Она — 
пропагандист. Но пропа
гандист не по обязанно
сти — по призванию, по 
духу своему и иначе 
жить не может.

Проблема, которую вы
брала М. А. Мураховская 
для своего семинара — 
«Ускорение научно-тех

нического прогресса — 
коренной вопрос эконо
мической политики пар
тии» — на современном 
этапе самая актуальная. 
Она соответствует про
филю вуза, научным и 
педагогическим интере
сам кафедр ЭПП и робо
тотехники, объединенных 
в семинар, и отражает 
стратегический курс пар
тии.

Преобладающий метод 
занятий семинара — ре- 
феративно - дискусс и о н 

ный, проблемный. Пропа
гандист использует в сво
ей работе самые новей
шие публикации, послед
ние решения и докумен
ты партии, жизненный 
материал, схемы, табли
цы, диаграммы, плакаты, 
проводит экскурсии, ор
ганизует выставки лите
ратуры, совместные об
суждения проблем со 
специалистами подшеф
ного предприятия «Крас- 
тяжмаш», ведет хоздого
ворные исследования.

И не случайно посеща
емость политзанятий у 
М. А. Мураховской поч
ти стопроцентная, а ак
тивность слушателей — 
самая высокая. По каж
дой теме на семинаре 
выступают два-четыре 
докладчика и содокладчи

ка, а каждый третий 
слушатель (из 32) при
нимает участие в дискус
сиях.

Все слушатели имеют 
общественные поруче
ния, читают лекции и до
клады на предприятиях 
города, ведут воспита
тельную работу в студен
ческом общежитии. Они 
так же, как и пропаган
дист, заражены неравно
душием и активно ищут 
пути повышения эффек
тивности своей работы и 
прежде всего — ускоре
ния научно-технического 
прогресса.

Только в 1985 году 
пропагандист и слушате
ли этого семинара опуб
ликовали 30 научных ста
тей и методических раз

работок, сделали три 
доклада на межвузовских 
и региональных конфе
ренциях, внедрили на 
предприятиях города де
вять научно-исследова
тельских работ с эконо
мическим эффектом в 
150 тысяч рублей, полу
чили четыре авторских 
свидетельства.

В канун нового учебно
го года в системе поли
тического просвещения 
хочется пожелать и Ма
рии Андреевне Мурахов
ской, и всем слушателям 
семинара, которым она 
руководит, дальнейших 
творческих успехов.

Н. ЧАКШ, 
председатель методсо- 
вета пропагандистов 
института.



Первому курсу—особое внимание
В конце августа про

шло зачисление абитури
ентов, успешно выдер
жавших вступительные 
экзамены, в число перво
курсников Красноярско
го политехнического ин
ститута, и это событие 
стало для них своеобраз
ной точкой отсчета прек
расной незабываемой по
ры — студенчества. «Ка
кими будут пять лет жиз
ни в вузе?» — этот воп
рос волнует сейчас не 
только молодых людей, 
но и в не меньшей степе
ни их старших товари
щей — преподавателей. 
И конечно же, каждому 
преподавателю, как и 
Е. А. Астафьевой, обу
чающей первокурсников 
потока 16-1-4 машино
строительного факульте

та, хочется, чтобы новое 
пополнение принесло но
вые успехи и добрые пе
ремены в жизни факуль
тета и института. Нас не

могут не волновать воп
росы успеваемости перво
курсников, для каждого 
из которых учеба должна 
стать главным и ответст

венным делом. Первому 
курсу — особое внима
ние и заботу — вот наш 
девиз на сегодняшний 
день.

ДЕНЬ БЕГУНА— 
ПРАЗДНИК ЗДОРОВЬЯ

Всесоюзный день бе
гуна состоялся 14 сен
тября 1986 года, который 
стал устойчивой традици
ей в нашей стране. Из
вестно, что первые подоб
ные соревнования были 
проведены еще в мае 
1918 года.

В нашем Октябрьском 
районе для такого спор
тивного праздника имеют
ся все условия: 2 стадио
на, 5 лыжных баз, 37 
спортивных залов, 34 хок
кейных коробки, 17 фут
больных полей. В настоя
щее время действуют три 
клуба любителей бега — 
в нашем институте, гос- 
университете, СО АН 
СССР. Свыше 44 тысяч 
трудящихся района систе
матически занимаются
физической культурой и 
спортом.

В целях укрепления 
здоровья трудящихся,
привлечения их к регу

лярным занятиям оздоро
вительным бегом, а так
же ходьбой, плаванием, 
лыжами, ездой на велоси
педе, туризмом районный 
спорткомитет проводит в 
настоящее время район
ный смотр-конкурс «Дви
жение для здоровья». 
Включились в смотр-кон
курс вузы, техникумы, 
школы, промышленные 
предприятия и научно-ис
следовательские органи
зации.

Во время проведения 
нынешнего Дня бегуна 
состоялось открытие
контрольной тропы «Здо
ровье» Октябрьского рай
она. Контрольная тропа 
расположена в студенче
ском городке, в Березо
вой роще протяженно
стью 6 км. Эта постоянно 
действующая трасса раз
мечена указателями, она 
будет служить массовому 
оздоровительному движе

нию района. На ней будут 
проводиться ежемесяч
ные контрольные старты, 
регистрироваться личные 
достижения и рекорды 
этой трассы по возрас
там. Создана постоянно 
действующая комиссия 
медицинских и физкуль
турных работников для 
обслуживания контроль
ной тропы «Здоровье». 
Разработаны тесты состоя
ния здоровья.

Любители оздорови
тельного бега смогут по
лучить помощь и консуль
тацию в каждое воскре
сенье с 10 час. до 14 час. 
на лыжной базе «Дина
мо».

Наш институт принял 
участие в проведении рай
онного дня бегуна. В чис
ле наших участников бы
ли и студенты-первокурс
ники. Юноши бежали 
3 км, а девушки — 2
км. Из числа студентов

первыми были бегуны 
МСФ, а среди девушек 
— ТЭФ. Здесь же про
ходили соревнования и 
школьников.

Была проведена инте
ресная эстафета коман
диров ' производства рай
она — 4 x 2 0 0  м. Очень 
жаль, что в этом виде бе
га от нашей команды не 
было представителей. В 
этой эстафете приняли 
участие и секретари Ок
тябрьского райкома пар
тии.

Интересным зрелищем 
выглядела эстафета «Па
па, мама и я  — дружная 
семья» (3X200 м). А на 
открытии тропы наш со
трудник института В. Си
мон занял первое место.

Массовые спортивные 
пробеги — действенный 
путь к высокому уровню 
физической подготовлен
ности студентов. Хочешь 
быть сильным — бегай, 
хочешь быть красивым — 
бегай, хочешь быть ум
ным — бегай! Это девиз 
всех наших спортивных 
мероприятий и праздни
ков.

А. ПАНОВА, 
зам. декана ТЭФ.

СЕЗОН ОТКРЫЛСЯ,»
р  ЩЕ приветливы
L-' скромным солнеч

ным светом сентябрь
ские погожие дни, но увя
дание природы вокруг 
все заметнее, все явствен
ней чувствуется прибли
жение долгой сибирской 
зимы...

Вот уже пятый сезон 
открывает гостеприимно 
для любителей музыки 
свои двери Краснояр
ский органный зал, снис
кавший уважение крас
ноярских слушателей, 
славу у приезжих ар
тистов.

Честь открытия этого 
музыкального сезона вы
пала на долю прекрасно
го дуэта — органиста 
Левона Амбарцумяна и 
скрипача Эдуарда Огане
сяна. Это высокопрофес
сиональные музыканты, 
отмеченные дипломами 
многих конкурсов...

Звучит великолепная 
музыка Антонио Виваль
ди, многие вещи которо
го для органа были еще в

пору молодых лет обрабо
таны И.-С. Бахом, на ко
торого большое влияние 
оказала музыка итальян
ского композитора. И в 
этом созвучии гениаль
ных имен первым про
звучал концерт ля-минор 
для органа в исполЦёнии 
Левона Амбарцумяна, в 
интерпретации которого 
исчерпывающим образом 
возникает полнота эмо
ционального содержа
ния композиторского за
мысла, что главным обра
зом и покоряет всех слу
шателей, включая и мало 
подготовленных, может 
быть, только впервые по
чувствовавших живой 
пульс органной музыки.

Хочется отметить боль
шую сыгранность испол
нителей в концерте, хо
тя бы, например, в трех
частном концерте до-ми
нор Баха — Вивальди, 
где кажется, будто тот и

другой исполнитель веж
ливо в очередности усту
пают место для сольных 
пассажей органа и скрип
ки — в общем вырисо
вывается примечательная 
архитектоника самой бо
жественной музыки. Кста
ти, этот концерт исполнен 
в переложении для скрип
ки и органа самим Э. Ога
несяном, явившим нам 
впервые в Красноярске 
свое композиторское ис
кусство. Все ими испол
ненное — добротно, про
никновенно, выразитель
но. Мне кажется, что еще 
и не было в нашем зале 
столь идеально слаженно
го игрового дуэта: скрип
ки и органа! А последняя 
вещь, ими исполненная,— 
концерт Вивальди ля-ми
нор — настолько тепла, 
задушевна, что чувства 
слушателей будто бы 
«вжились» в канву музы
кальных звуков, и с ними

не хотелось бы расста
ваться...

Перед концертом бес
сменный директор орган
ного зала Валерий Ва
сильевич Еременко, че
ловек большой музыковед
ческой эрудиции, пове
дал собравшимся о бу
дущих музыкальных
праздниках сезона. При
едут — «патриарх» орган
ной музыки в стране Ле
онид Ройзман, «крест
ный отец» нашего орга
на Гарри Гродберг, попу
ляризатор антологии ор
ганной музыки Александр 
Фисейский (со своим 3- 
годичным циклом) и мно
гие другие-..

Нельзя не сказать и 
несколько слов о нашем 
красноярском органисте 
Александре Горине, прек
расно, как всегда, ассис
тировавшем и в этом кон
церте.

Ю. ГРИГОРЬЕВ.

НАЙДИ

СОВРЕМЕННИКА
Как-то легендарный Суворов несколько грубова

то, но верно сказал: «Выбери себе героя, догони 
его, обгони его!». В наше время этот лозунг дол
жен быть приемлемым, хотя не обязательно «обго
нять» своего героя. Стремясь к его лучшим чер
там, нужно в то же время выказать в конкретных 
проявлениях свою природную данность, заложен
ные в себе добрые и светлые качества — в этом, 
не сомневаюсь, предназначение человека на земле.

Век наш — спешащий, с большой долей суетно
сти, с наплывом информационности, с большими и 
малыми для каждого человека заботами и хлопо
тами. Буквально некогда оглянуться назад, пораз
мыслить над свершившимися фактами и явлениями 
жизни. Тем более в таких обстоятельствах времени 
и необходимы жизненные ориентиры для каждого, 
особенно для молодого человека, практически всту
пающего в ответственную самостоятельную жизнь. 
Нельзя полностью оспорить сегодняшнее время де
героизации, но, по-моему, по чистоте своего сердца 
ни один не скажет, что у него нет перед собой 
доброго примера, явленного какой-нибудь привле
кательной личностью, ибо воспитание своей ни с 
кем не сравнимой личности исходит от сравнения с 
«выбранным» опять-таки героем...

И если с необходимой долей доброжелательно
сти оглянуться вокруг, то можно найти людей, с 
которых в свою очередь можно «делать себя». И 
если говорить о наших студенческих парнях и де
вушках, то пред ними всегда окажется близкий при
мер, пусть тайного, но в хорошем смысле подра
жания кому-то из преподавателей и наставников. 
Нам, студентам политехнического конца 60-х годов,
— многим из нас — были примером честного отно
шения к жизни (ближе — к учебе) Мария Андре
евна Мураховская и ныне покойный Михаил Ивано
вич Киселев...

Герой — именно свой задушевный герой — всег
да найдется, отыщется — только стоит пожелать. 
Мне вспоминается сначала заочное, потом очное 
знакомство с известным ленинградским писателем 
и литературоведом Сергеем Владимировичем 
Беловым. Как-то о нем в «Книжном обозрении» 
была напечатана статья «Все о Достоевском» — о 
его библиофильских и научных пристрастиях к изу— У  
чению жизни и творчества Федора Михайловича 
Достоевского. Меня поразил пафос статьи, харак
теризовавшей целеустремленность этого человека, 
безграничную преданность любимому делу всей 
жизни. У него к этому времени была собрана ты
сяча различных материалов по Достоввсному, к ко
торым присоединилась и моя «крупинка» — не
большая статейка по творчеству писателя к 160-ле
тию со дня его рождения.

Я стал пристально всматриваться в общественно
литературную деятельность С. В. Белова, со вре
менем собрал многое из его опубликованного, ча
стью мне им подаренного с дарственными надпися
ми. Встреча с ним в Ленинграде была для меня 
памятной и незабываемой. Я оказался участником 
его экскурсии «По петербургским местам Достоев
ского».

Глубокая эрудиция, энциклопедичность знаний, 
задушевность, сердечная доброта экскурсовода-уче- 
ного в сопряжении с знаниями каждого участника 
экскурсии, полученными из прочитанного на^дс ^  
дия русского писателя, создавали впечатление npn-Xs 
частности каждого из нас к жизнетворческой канве 
романа «Преступление и наказание», как бы при
общили совесть каждого к когда-то случившимся 
событиям романа. Даже тогда, когда через столе
тие Ленинград живет незнакомым Достоевскому 
современным ритмом, при рассказе и объяснениях 
С. В. Белова вокруг вдруг раскрывались все пер
возданные атрибуты топографии произведения: Сен
ная площадь, Кокушкин мост, «Пьяная» улица — 
Столярный переулок, дом старой процентщицы — 
зловредной «вши» на «канаве», дом Раскольникова 
со своими потрясающими тринадцатью ступенями к 
двери главного героя...

Тут необходимы слова академика Д. С. Лихаче
ва: «...С. В. Белов проводит экскурсии совершенно 
бескорыстно, с единственной целью — помочь лю
дям глубже проникнуть в духовный мир Достоев
ского, почувствовать величие его гения». Следует 
добавить, что эти экскурсии С. Беловым проводятся 
уже 20  лет, на которых побывало свыше 3000 че
ловек...

Сейчас в моем книжном собрании свыше двух 
десятков различных его публикаций, включая его 
составительскую работу, в авторитетных сериях 
«Литературные памятники» и «Литературное на
следство».

Следя за его творческой и общественной дея
тельностью, изучая его работы, глядя на его под
вижнический труд, внимательно слушая его в ред
ких беседах,, в своих хотя бы стремлениях и желани
ях, хочется быть похожим на своего маститого со
временника. И слышатся явственно далекие слова 
Достоевского: «Всякому обществу, чтобы держать
ся и жить, надо кого-нибудь и что-нибудь уважать 
непременно...».

Надо каждому найти своего современника!
Ю. КРОТОВ.

Редактор JI. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.
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